
 

 

Miércoles 20 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Alerta la IP por costo de la recuperación 

(2023-12-20, Saraí Cervantes, Reforma, . 10)  

De acuerdo con estimaciones internacionales, la reconstrucción de Acapulco podría costar 
alrededor de 15 mil millones de dólares, lo que incluye reparar viviendas, hoteles, entre otros, 
señaló el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Javier Solares. “Podría ser más, hay que reconstruir todo Acapulco, y si se compara 

con lo que va a costar la Refinería de Dos Bocas estamos hablando de alrededor de 17 mil 
millones de dólares. El reconstruir completamente Acapulco será más (costoso) que hacer una 
refinería”, puntualizó. Solares señaló que la reconstrucción ya ha iniciado en los hoteles y las 
zonas turísticas en donde hay compromiso de reanudar actividades este mes y durante el primer 
trimestre del 2024. 
 
Padece Acapulco falta de materiales 

(2023-12-20, Grupo Reforma, AM Guanajuato (sitio), )  

La alta demanda de materiales de construcción, como cemento y varilla, para reconstruir las 
viviendas dañadas por el huracán Otis ha provocado problemas logísticos y retrasos en las 
entregas. La demanda de estos materiales se ha triplicado, lo que ha llevado a las empresas a 
ampliar su producción. La reconstrucción ya ha comenzado en los hoteles y las zonas turísticas, 
pero la escasez de materiales, especialmente de acabados, ha sido un desafío. La reconstrucción 
de viviendas, hoteles e infraestructura en Acapulco podría costar alrededor de 15 mil millones de 
dólares, según estimaciones internacionales. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Javier Solares, ha señalado que la mano de 
obra es otro desafío importante. 

Reforma, Reforma.com (sitio), El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio),  
 
Déficit de hasta 15 mil trabajadores para reconstrucción de Acapulco: CMIC 

(2023-12-19, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha identificado un déficit de 
entre 7 mil y 15 mil trabajadores para la reconstrucción de Acapulco, Guerrero, después del 
huracán Otis. El Presidente de la CMIC, Francisco Solares, ha destacado la necesidad de 
emplear a personas desempleadas en la reconstrucción para ayudar a la economía local y al 
tejido laboral de la región. Solares también ha mencionado la escasez de fuerza laboral a nivel 
nacional y ha propuesto capacitar a los habitantes desempleados de Acapulco en oficios de 
construcción. Esta capacitación se realizaría en colaboración con empresas y el gobierno. 
 
CMIC Ofrecerá Capacitación Y Becas Para Reconstruir Acapulco 

(2023-12-19, Fernanda Hernández, Hombres y mujeres de la casa CDMX (sitio), )  

Francisco Solares Alemán, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), anunció que se ofrecerá capacitación gratuita a la población de Acapulco 
afectada por el huracán Otis. La CMIC y la UNAM también están trabajando en una normatividad 
de emergencia para enfrentar futuros fenómenos naturales. Solares enfatizó la importancia de la 
participación y apoyo del gobierno estatal, encabezado por Evelyn Salgado Pineda. 

Cultura Empresarial MX (sitio),  
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Finanzas con Roberto Valadez Milenio Noticias. 
(2023-12-19, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estima que existe un déficit 
de entre siete mil y hasta 15,000 trabajadores para participar en la puesta en marcha de Acapulco, 
luego del paso del huracán Otis. Francisco Solares, presidente de la Cámara, afirmó que es 
importante encontrar a las personas que puedan laborar en la reconstrucción, de lo contrario se 
retrasará el proceso. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Destaca la actividad sostenible en los siguientes meses 

(2023-12-20, Edgar Rivera, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), )  

Amanco Wavin, empresa especializada en soluciones para la industria de la construcción, ha 
compartido las tendencias que se esperan para el 2024. Entre ellas, se destaca la construcción 
sostenible, con el uso de materiales certificados y de bajo impacto ambiental, así como la 
incorporación de energías renovables y diseños arquitectónicos eficientes. También se espera 
un aumento en la construcción modular y prefabricada, así como en la adopción de tecnologías 
como la robótica, la inteligencia artificial y la impresión 3D. Estas tendencias buscan garantizar 
la seguridad, la eficiencia y la sustentabilidad en la industria de la construcción. 
 
¿Qué significa la COP28 para la construcción? 

(2023-12-20, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático 2023 (COP28) destacó la 
importancia de la industria de la construcción en la transición hacia la sostenibilidad. Sin embargo, 
se informó que las emisiones de los edificios a nivel mundial no se han reducido entre 2015 y 
2022, lo que indica la necesidad de acciones significativas para abordar las emisiones de carbono 
en el sector. Se hizo un llamado a los ministros de vivienda, desarrollo urbano, medio ambiente 
y finanzas para respaldar una Declaración de Resultados Conjunta sobre Urbanización y Cambio 
Climático, que busca integrar la acción climática en todos los niveles de gobierno y acelerar el 
financiamiento climático local. Además, se lanzó un manual para el desarrollo de infraestructuras 
positivas para la naturaleza, que destaca la importancia de incorporar soluciones basadas en la 
naturaleza en el diseño de infraestructura. 
 
Inversión crece 19.5% en el año, la cifra más alta en tres décadas 

(2023-12-20, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

La inversión en México ha experimentado un crecimiento del 19.5% anual de enero a septiembre, 
su mayor incremento en 30 años. La inversión pública ha avanzado un 21.3%, mientras que la 
inversión privada ha aumentado un 19.2%, lo que no se había observado desde 1996. El 
nearshoring, la transferencia de operaciones de producción y servicios a países cercanos, parece 
estar teniendo un impacto en la inversión privada, según Carlos Ramírez, socio consultor de 
Integralia. Sin embargo, la inversión pública no ha crecido desde el inicio del sexenio de AMLO, 
mientras que la inversión privada ha aumentado un 18.6%. La inversión pública se encuentra un 
41.4% por debajo de su máximo histórico, mientras que la inversión privada ha alcanzado su 
máximo en el tercer trimestre de 2023. Se espera que la inversión siga siendo resiliente en 2024, 
pero se prevé una desaceleración en el futuro. 
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OXXO invierte 800 millones de pesos en la rehabilitación de tiendas afectadas por Otis en 
Acapulco y en apoyo a la comunidad 

(2023-12-19, Redacción, ADR Networks (Sitio) , )  

La cadena de tiendas OXXO, propiedad de Femsa, invertirá 800 millones de pesos en la 
rehabilitación de sus sucursales en Acapulco afectadas por el huracán Otis. Además, la compañía 
contribuirá a la reconstrucción de viviendas de sus colaboradores, escuelas públicas y 
residencias de adultos mayores vulnerables. OXXO ha reabierto ya 130 unidades y planea 
rehabilitar todas sus tiendas para finales de enero de 2024. La empresa también destinará 10 
millones de pesos para ayudar a colaboradores cuyas viviendas resultaron afectadas, cantidad 
que será duplicada por Femsa. OXXO también se compromete a rehabilitar dos centros 
educativos públicos, incluyendo la reparación de infraestructura eléctrica y hidráulica. 
Adicionalmente, la empresa donará 5 millones de pesos para la reconstrucción de una residencia 
para adultos mayores afectada por el huracán. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Padece Acapulco falta de materiales 

(2023-12-20, Rolando Herrera, Saraí Cervantes, Reforma, . 1,10)  

La demanda de materiales de construcción, como cemento y varilla, se ha incrementado debido 
a la reconstrucción de viviendas dañadas por el huracán "Otis". Las distribuidoras están 
programando sus entregas para dentro de dos meses debido a la alta demanda. Se busca 
capacitar a los residentes de Acapulco en oficios de construcción para poder emplearlos en el 
proceso de reconstrucción. 
 
Claudia reporta gasto de 19 mdp y Xóchitl de 23 mdp 

(2023-12-20, Otilia Carvajal, El Universal, . 1,8)  

A un mes del comienzo de las precampañas, Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial 
de Morena, PT y Verde, ha gastado 13.4 millones de pesos, mientras que la aspirante del PAN, 
PRI y PRD, Xóchit Gálvez, ha erogado 23.2 millones, de acuerdo con información de los partidos 
políticos reportada al Instituto Nacional Electoral (INE). Los primeros 30 días de proselitismo han 
definido la ruta y prioridades de las precandidatas. En promedio, Sheinbaum destinó 446 mil 777 
pesos diarios y 99% de los recursos fueron para giras y promoción. En el caso de Gálvez, 
desembolsó 773 mil 836 pesos al día y 60% se utilizó para promoción en redes sociales y 
publicidad en internet. 
 
Nueva estrategia del gobierno en materia migratoria 

(2023-12-20, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,4,5)  

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, presentó la nueva Estrategia 
Integral de Migración del gobierno federal, que incluye la restructuración de la Comisión 
Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria y la operación exclusiva de los Centros 
Integradores para el Migrante por parte de la Secretaría de Bienestar. Por otro lado, la Casa 
Blanca consideró "deshumanizante" la nueva ley de Texas que permite detener a migrantes de 
forma irregular en la frontera y más de 20 congresistas demócratas enviaron una carta para 
impedir su entrada en vigor. Además, organizaciones defensoras de los derechos civiles 
impugnaron la medida ante tribunales. 
 
Ya llegó la vacuna 

(2023-12-20, Patricia Rodríguez Calva, Excélsior, . 1,15)  
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La vacuna Comirnaty de Pfizer contra el covid-19 ya está disponible en las principales cadenas 
de farmacias de México, como Farmacias del Ahorro, Benavides, San Pablo y Guadalajara. La 
vacuna, que es una dosis única, está diseñada para combatir las nuevas variantes, como la 
ómicron. La dosis tendrá un costo aproximado de 850 pesos y solo la dosis pediátrica requerirá 
receta médica. Aproximadamente el 8% de las farmacias en México tienen la licencia necesaria 
para dispensar la vacuna contra el covid-19. La vacuna de Moderna, Spikevax, aún no está 
disponible en las principales cadenas de farmacias. 
 
Desde hoy vacunas a la venta en farmacias 

(2023-12-20, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 1,21)  

Pfizer ha anunciado que la venta de vacunas contra el COVID-19 al público comenzará hoy en 
cuatro cadenas de farmacias en México. Las farmacias autorizadas para vender las vacunas 
incluyen Farmacias del Ahorro, Farmacias Benavides, Farmacias San Pablo y Farmacias 
Guadalajara. La vacuna estará disponible para personas de cinco años en adelante, con un costo 
de 848 pesos por dosis. No se requiere cita previa, pero se recomienda llamar al número 800 
8016900 para verificar la disponibilidad del servicio. Pfizer también ha anunciado que se ofrecerá 
una vacuna para niños de cinco a 11 años. El 7 de diciembre, las vacunas de Pfizer y Moderna 
recibieron la aprobación de registro sanitario en México. 
 
Quiere 3 mil 700 mdd la DEA para combatir a cárteles mexicanos 

(2023-12-20, Rubén Mosso, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,6,7)  

La Administración de Control de Drogas (DEA) de Estados Unidos ha solicitado al Congreso 
3.700 millones de dólares para combatir a los cárteles de drogas de Sinaloa y Jalisco Nueva 
Generación, así como para abordar la epidemia de drogas en el país. La DEA planea utilizar 
estos recursos para aumentar las operaciones de inteligencia contra la importación y distribución 
de fentanilo y metanfetamina, así como para rastrear el dinero de las organizaciones criminales 
mexicanas. También se destinarán fondos a campañas de prevención y a la identificación de 
narcotraficantes y redes criminales. La DEA considera a los cárteles como su principal prioridad, 
ya que producen sustancias como el fentanilo y la metanfetamina en México. La fabricación de 
drogas sintéticas es barata y estas son 50 veces más potentes que la heroína, siendo el fentanilo 
la principal causa de muerte en personas de 18 a 45 años. La DEA ha asegurado 30 millones de 
pastillas falsas y recetadas con fentanilo y ha iniciado 390 casos de investigación. 
 
El PIB se encamina a repuntar 4.2% en noviembre 

(2023-12-20, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La economía mexicana muestra señales de dinamismo y se espera un crecimiento del 4.2% anual 
en noviembre, según el INEGI. Esto ha llevado a revisiones al alza en los pronósticos para este 
año y para 2024. El sector secundario, especialmente la industria de la construcción, y el sector 
terciario, que incluye el comercio y los servicios, son los principales impulsores de este 
crecimiento. Sin embargo, se prevé una desaceleración gradual debido a factores como la 
demanda externa y los vientos en contra de la economía en los próximos años. La industria 
manufacturera ha mostrado resiliencia, a pesar de la huelga en el sector automotriz de Estados 
Unidos. Se espera que la demanda interna y la relocalización de la producción impulsen la 
industria en el mediano plazo. 
 
Retoma actividad económica el ritmo de crecimiento en recta final del año 
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(2023-12-20, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4)  

La economía mexicana registró un crecimiento mensual del 0.4% en noviembre, según el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Esto indica un impulso continuo en la actividad 
económica, especialmente en las industrias y los servicios. El factor clave para este crecimiento 
ha sido el consumo interno, impulsado por el Buen Fin y el cyber monday, así como el aumento 
de los salarios reales y las transferencias de gobierno. En comparación con el año anterior, la 
economía creció un 4.2% en noviembre. A pesar de estos resultados positivos, algunos analistas 
advierten que el crecimiento no es sostenible a largo plazo debido a las limitaciones fiscales. 
 
Afectan tarifas AICM 

(2023-12-20, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,15)  

La CEO del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), Julia Simpson, ha criticado los nuevos 
aumentos en las tarifas del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), que entrarán 
en vigor en enero de 2023. La Secretaría de Marina ha anunciado un incremento del 77% en los 
servicios aeroportuarios para las aerolíneas, así como un aumento del 3.24% en la Tarifa de Uso 
Aeroportuario (TUA). Simpson ha calificado estas medidas como "intolerables" y ha advertido que 
afectarán negativamente al turismo. Además, a partir de la segunda semana de enero, el AICM 
reducirá el número de despegues y aterrizajes por hora de 52 a 43, lo que podría disminuir la 
llegada de turistas extranjeros. A pesar de estos desafíos, Simpson ha pronosticado un 
crecimiento continuo del sector turístico mexicano, que se espera que aporte unos 300 mil 
millones de dólares a la economía y genere nueve millones de empleos en la próxima década. 
 
Inician precampañas danza de los millones 

(2023-12-20, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Durante las precampañas presidenciales en México, los candidatos han gastado un total de 46.3 
millones de pesos. Destaca que Xóchitl Gálvez encabeza la lista de gastos con 23.4 millones de 
pesos, seguida por Claudia Sheinbaum con 13.4 millones de pesos. Además, Eduardo Verástegui 
ha gastado 4.8 millones de pesos en su búsqueda de la candidatura independiente. 
 
Siempre alertas 

(2023-12-20, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Con la llegada del invierno y el aumento del frío, se teme que haya nuevas propagaciones de 
virus respiratorios, incluyendo variantes del COVID-19. Aunque México y la OMS han levantado 
la declaración de emergencia por la pandemia, es importante seguir tomando precauciones y no 
bajar la guardia. La OMS advierte que la variante JN.1 (Pirola) podría aumentar la carga de 
infecciones respiratorias en muchos países durante esta temporada invernal. 
 
México impugnará ley migrante texana 

(2023-12-20, Roxana González, El Sol de México, . 1,4,5)  

El Gobierno de México está preparando una demanda contra la Ley SB4 de Texas, que permite 
la detención y deportación de migrantes sin documentos. Además, buscará el respaldo de otros 
países con altas tasas de migración, como Guatemala, Honduras y El Salvador, para impugnar 
esta legislación. El proceso legal podría llevar meses o incluso años. Expertos consideran que la 
ley de Texas es una medida electoral y critican la falta de acción del presidente de México en el 
tema migratorio. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/3e6437af268ff64db1ec29c7bee98536?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4cb27651554ddf894bd1bfc15a0fb554?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a62d175e573eb02cabb6d9aa447aed4a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2f708e6c0dd423c8494f877f3f0ffbb7?file


 

 

Desbalance 

(2023-12-20, Desbalance, El Universal, . 26)  

IP propondrá plan B a menor jornada laboral. Mientras en algunas oficinas ya bajaron la cortina 
navideña, nos comentan que en el sector privado opera a toda velocidad para presentar una 
propuesta alterna a la disminución en la jornada laboral, pues consideran que, así como está, es 
imposible que se lleve a cabo de manera paulatina, como ya sucedió en otros países. Nos 
detallan que la iniciativa, que lleva meses estancada en el Congreso, consiste en que, por cada 
cinco días de trabajo, se descansen dos, lo que pondrá en aprietos principalmente a pequeños y 
medianos negocios. Esta semana se instaló una comisión de trabajo en la Cámara de Diputados 
que analizará el tema de la reducción de horas laborales. Nos cuentan que estuvo el presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, para plantearle a legisladores y 
líderes sindicales un camino alterno que también genere bienestar a los mexicanos. Nos dicen 
que esta es la última semana de trabajo, porque la próxima todos cerrarán la cortina. 
 
CCE anuncia agenda "un México mejor para todos" 

(2023-12-20, Redacción, La Razón de México, . 18)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha presentado una agenda nacional de propuestas 
llamada 'Un México mejor para todos', que aborda diversos temas como salud, educación, 
empleo, seguridad, inversión, infraestructura, energía, política fiscal, sostenibilidad, comercio 
exterior, Estado de derecho y transparencia. La iniciativa, coordinada por el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP), busca fomentar un debate de ideas abierto y plural en 
el contexto del proceso electoral de 2024. 
 
Empresas y ANTAD se comprometen a mantener paquete contra inflación 

(2023-12-20, Redacción, MEX Diario Imagen, . 4)  

El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) se mantendrá durante el primer semestre del 
2024, confirmó Francisco Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). Las cadenas de tiendas de autoservicio, incluyendo la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) y Walmart, se comprometieron a no incrementar los 
precios de 24 productos de una canasta básica. El paquete, que busca contrarrestar la inflación 
y atenuar el golpe al bolsillo de las familias mexicanas, tendrá un costo de 1,039 pesos. El CCE 
se mantendrá atento en la lucha contra la inflación, con el objetivo de que no suba más allá del 
4%. El convenio con las tiendas de autoservicio se busca prolongar para hacer más esfuerzos 
contra la inflación. 
 
Reforma a la Jornada Laboral. Cámaras patronales principales opositores a la jornada 
laboral de 40 horas 

(2023-12-20, Redacción, La Izquierda Diario (Sitio), )  

Durante una sesión de la comisión de Trabajo y Previsión Social de la Cámara de Diputados de 
México, se discutió la propuesta de reducir la jornada laboral a 6 horas al día con 5 días de trabajo 
laborable. El sector patronal, representado por la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicio y Turismo (Concanaco-Servytur) y el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), se opuso a la reforma argumentando falsamente que afectaría a las empresas. Por otro 
lado, los sindicatos como la CROC, la CTM y la CATEM, apoyaron la propuesta, pero sus 
argumentos se centraron en la productividad y no en mejorar las condiciones de los trabajadores. 
México tiene el peor balance entre horas de trabajo y horas trabajadas anualmente según la 
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OCDE. Se hace un llamado a las centrales sindicales y sindicatos democráticos a movilizar a los 
trabajadores para imponer una reforma favorable a las mayorías. 
 
Reforma jornada laboral 2024: Diputados confirman FECHA para aprobar NUEVO horario 
en México 

(2023-12-20, Redacción, Terra.com.mx (sitio), )  

Los diputados mexicanos están a punto de aprobar la Reforma a la jornada laboral 2024, que 
busca reducir la semana laboral de 48 a 40 horas. El coordinador de la bancada oficialista, Ignacio 
Mier, ha confirmado la fecha tentativa de aprobación antes de abril de 2024. La propuesta ha 
generado debate, con argumentos a favor de mejorar la calidad de vida de los trabajadores y 
preocupaciones sobre el impacto económico. El presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cervantes, buscará alternativas para favorecer a los empleadores. 
 
Concanaco pide cuidar empleo formal ante propuesta de recorte al horario laboral 
(2023-12-20, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Héctor Tejada Shaar, ha expresado su apoyo a la reducción de las horas 
laborales semanales de 48 a 40, siempre y cuando se promueva la formalidad. En su discurso 
ante la Comisión de Trabajo de la Cámara de Diputados, Tejada Shaar destacó la importancia 
de crear un ambiente propicio para las empresas y evitar medidas que fomenten la informalidad. 
También se comprometió a evaluar detalladamente las implicaciones de la reforma constitucional 
propuesta. Según datos del Inegi, las personas empleadas formalmente generan el 76% del PIB 
del país, mientras que las empleadas en la informalidad solo generan el 24%. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // Pérdidas del tren 

(2023-12-20, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador ha declarado que el Tren Maya será rentable en seis años, a pesar 
de que los trenes de pasajeros suelen perder dinero. Sin embargo, el proyecto ha experimentado 
un sobrecosto significativo y se ha ejecutado sin un estudio de factibilidad económica. Aunque 
no se ha publicado ningún cálculo de las pérdidas anuales de operación, el presidente ha 
modificado la ley para utilizar los recursos de turistas internacionales para cubrir las pérdidas. 
Aunque se argumenta que el proyecto tendrá una rentabilidad social, esto no tiene en cuenta la 
destrucción ecológica. En cuanto a las exportaciones, México ha experimentado un aumento del 
4.5% en las exportaciones a Estados Unidos, mientras que las exportaciones a Canadá han 
disminuido un 4.9% y las exportaciones a China un 22.6% debido a las sanciones de Washington. 
 
Historias de NegoCEOs // Alianza Progresista, ¿el primer paso para la mayoría en 2024? 

(2023-12-20, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

La principal disputa de las elecciones de 2024 en México será el Congreso federal, con el 
presidente López Obrador y su candidata Claudia Sheinbaum buscando la mayoría calificada en 
el Senado y la Cámara de Diputados para avanzar con las reformas constitucionales necesarias 
para consolidar el proyecto de la 4T. La creación de la "Alianza Progresista" y la desbandada de 
liderazgos del PRI ha sido considerada una traición por el frente "Va por México", ya que estas 
estructuras ahora apoyarán a la 4T en el proceso electoral. Los gobernadores Alejandro Murat y 
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Alfredo del Mazo se consideran cercanos a López Obrador y se espera que apoyen a Sheinbaum 
en la elección presidencial y en la obtención de la mayoría calificada en el Congreso. 
 
Dinero, Fondos y Valores // ¿Se aprovechará el tsunami de inversión? 

(2023-12-20, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

El crecimiento económico de México se estancó en el tercer trimestre de 2023, según el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Aunque el PIB creció un 1.1%, las importaciones 
de bienes y servicios se contrajeron un 2.3%. Sin embargo, la formación bruta de capital fijo 
aumentó un 4.4% y el consumo privado creció un 1.2%. Las exportaciones de bienes y servicios 
cayeron un 3.5% y la inversión pública y privada aumentó un 5.4% y un 4.3%, respectivamente. 
A pesar de estos datos positivos, los analistas advierten sobre el deterioro del Estado de derecho 
y la seguridad pública como obstáculos para el crecimiento futuro. 
 
Cooperación, lo que se necesita 

(2023-12-20, Martín Espinosa, Excélsior, . 10)  

El director general de Inovamedik, Eugenio Gómez Rivero, destaca la importancia de la 
participación de otros sectores de la sociedad en el sistema de salud para mejorar la atención a 
la población. Gómez Rivero, quien ha logrado crecer en el sector de la salud con productos de 
excelente calidad, aboga por un modelo en el que el gobierno rente activos en lugar de 
comprarlos, lo que permite ventajas como el cambio gratuito de insumos obsoletos. Además, 
señala la necesidad de cerrar la brecha de acceso a la misma calidad de equipos médicos entre 
hospitales públicos y privados. Por otro lado, se destaca el trabajo de la Secretaría del Bienestar 
en Acapulco, que ha realizado un censo de damnificados por el huracán Otis y ha entregado 
pagos para limpieza y reconstrucción de viviendas. 
 
Desde el Piso de Remates // Expectativas 2024, prevalecerá la política sobre la economía 

(2023-12-20, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 19)  

El año 2024 estará marcado por las elecciones políticas en México, que incluirán la elección de 
la Presidencia de la República, nueve gobernadores/as, 128 senadores, 500 diputados federales 
y más de 1,500 cargos en 32 congresos estatales y gobiernos municipales. Será la primera vez 
que una mujer asuma el cargo de presidenta el 1 de octubre en lugar del 1 de diciembre. Sin 
embargo, se espera una atonía en las inversiones del sector privado debido a la incertidumbre 
sobre las políticas del próximo gobierno, especialmente si Morena gana el Congreso. Además, 
las elecciones en Estados Unidos, con la posible victoria de Donald Trump, podrían afectar las 
inversiones y el comercio bilateral con México. Aunque se espera un crecimiento del PIB del 3.4% 
en 2023 y del 2.3% en 2024, existen desafíos como los bloqueos ferroviarios en los cruces de 
Eagle Pass y El Paso, Texas, que afectarán la producción de aves y el comercio bilateral. 
 
Cuenta Corriente // Gas natural licuado: tesoro del siglo 

(2023-12-20, Alicia Salgado, Excélsior, . 19)  

México se ha convertido en un jugador importante en el mercado global de gas natural licuado 
(GNL) gracias a su acceso privilegiado a las cuencas de gas del sureste de Estados Unidos y a 
su extensa red de gasoductos. La demanda global de GNL ha aumentado debido a la invasión 
de Rusia a Ucrania, que ha interrumpido el suministro de gas a Europa a través de gasoductos. 
El gas natural estadounidense, el más barato del mundo, se ha posicionado como una alternativa 
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al gas ruso. México tiene al menos 11 proyectos de GNL en desarrollo, lo que lo convierte en un 
actor clave en la transición energética de Asia y Europa. 
 
Bitácora del Director // Vacunas para ricos, vacunas para pobres 

(2023-12-20, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

En México, la desigualdad se refleja en el acceso a la educación y a las vacunas contra el COVID-
19. La mayoría de la población pobre solo puede enviar a sus hijos a escuelas públicas, que a 
menudo carecen de infraestructura adecuada. Mientras tanto, aquellos que no son pobres 
pueden optar por escuelas privadas. En cuanto a las vacunas, los pobres solo tienen acceso a 
las que el gobierno mexicano compró de Cuba y Rusia, que no han sido actualizadas para 
proteger contra las subvariantes de Ómicron. Por otro lado, los ricos pueden elegir vacunas de 
Pfizer y Moderna, que han sido actualizadas. Esta situación ha generado críticas de 
discriminación en la política de salud pública. 
 
La Quinta Transformación // AHMSA al borde de perder 2 mmdd 

(2023-12-20, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La empresa Altos Hornos de México (AHMSA) se encuentra en una situación crítica, con deudas 
millonarias y riesgo de quiebra. A pesar de los esfuerzos de reestructuración y financiamiento por 
parte de varios inversionistas, la empresa enfrenta obstáculos legales que impiden su rescate. 
Mientras tanto, el empresario Alejandro Baillères ha vendido su negocio petrolero a Carlos Slim 
por 530 millones de dólares. En otro tema, Constantino Díaz, empresario hotelero, está 
construyendo el Grand Hyatt Cancún Beach Resort, a pesar de la suspensión de la construcción 
por daños ambientales. Además, el grupo de Alejandro El Güero Burillo ha expresado su 
descontento por el papel protagónico de Juan Antonio Hernández en la organización del Abierto 
Mexicano Telcel en Acapulco. Por otro lado, el consorcio liderado por Mota-Engil y Gami firmará 
un contrato de concesión para administrar los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos. 
Finalmente, la Secretaría de Marina pospuso la decisión sobre el servicio de seguridad y 
vigilancia en el Ferrocarril del Istmo Tehuantepec, con Sedegral Seguridad Privada Defensa 
como posible ganador del contrato. 
 
Corporativo // Sospechosismo en Sinaloa 

(2023-12-20, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

El cierre de los cruces ferroviarios entre México y Texas está impactando la importación de granos 
básicos, lo que afecta al sector pecuario y a la Unión Nacional de Avicultores. Estos cruces 
representan el 25.6% del maíz y el 35.2% del trigo importado. La Unión Nacional de Avicultores, 
dirigida por Juan Manuel Gutiérrez Martín, es uno de los grupos más afectados. Además, en 
Sinaloa se ha denunciado el enriquecimiento de jueces y magistrados, lo que ha generado 
controversia en el proceso electoral de 2024. El magistrado Alfredo López Cruz, del Tribunal 
Segundo Colegiado Civil, ha sido señalado por emitir sentencias multimillonarias a favor del 
Grupo ARHE, dirigido por Juan José Arellano Hernández, que ha sido acusado de causar un 
quebranto al gobierno de Sinaloa por más de mil 750 millones de pesos. López Cruz ha sido 
vinculado con Arellano Hernández a través de la adquisición de una residencia y la posesión de 
locales comerciales. Estas acusaciones plantean la posibilidad de una conexión entre el poder 
judicial y el presunto saqueo a las empresas de ARHE. 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/1d3998f26a8a3116128070896289303a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/292494c8507df00b3a45a1c34a778c10?file
https://www.efinf.com/clipviewer/34c085a94e62d0ef3bed115a3fd3cd92?file


 

 

Coordenadas // El sorpresivo repunte de la economía mexicana 

(2023-12-20, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La economía mexicana tuvo un crecimiento sorprendente en noviembre, con una tasa de 4.2% 
anual, según el Indicador Oportuno de Actividad Económica del INEGI. Esto sugiere un 
crecimiento del 4.0% en el último trimestre del año. A pesar de los temores de una 
desaceleración, el consumo privado aumentó un 5.5% en noviembre. La inversión también se 
mantuvo dinámica, con un crecimiento del 25.5% en el tercer trimestre. Estos resultados superan 
las expectativas y desafían la narrativa de un declive económico. 
 
Día Con Día // Los adioses de Vargas Llosa 

(2023-12-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Mario Vargas Llosa ha anunciado el fin de su columna quincenal "Piedra de Toque" en El País. 
Conocido por su prosa, batallas políticas y literarias, Vargas Llosa ha dejado una huella en el 
periodismo de habla española. Además, ha anunciado su retiro de la ficción, con su última novela, 
"Le dedico mi silencio", que explora la música del vals peruano como un símbolo de la identidad 
peruana. Este retiro marca el fin de una carrera prolífica y polémica en la escritura periodística y 
literaria. 
 
En Privado // La violencia supera a los abrazos 

(2023-12-20, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su manejo de la violencia en México, ya que a 
pesar de revertir ligeramente la tendencia de homicidios dolosos en 2023, el país ha registrado 
174,598 asesinatos durante su mandato. Además, se le ha acusado de revictimizar a las víctimas 
al atribuir los asesinatos a factores como el consumo de drogas, sin tener evidencia. La 
organización Causa en Común ha contabilizado 427 masacres en lo que va de este año, con los 
estados de Guanajuato, Zacatecas y Guerrero siendo los más afectados. Se proyecta que López 
Obrador terminará su sexenio con más de 200,000 homicidios dolosos. 
 
Duda Razonable // Querido Santa, regálame esta foto 

(2023-12-20, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Ayer, un grupo de políticos priistas anunció su apoyo a Claudia Sheinbaum en su candidatura 
presidencial para 2024, a pesar de haber criticado al PRI y a su líder, Alejandro Moreno. Este 
acto, que podría ser visto como una estrategia para manchar la imagen de Sheinbaum, en 
realidad refleja la desesperación de estos políticos por encontrar empleo después de dejar la 
gubernatura. La política mexicana sigue siendo un juego de intereses personales y oportunismo, 
en lugar de una búsqueda por el bienestar del país. 
 
Estrictamente Personal // Otro frente de batalla 

(2023-12-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha iniciado un conflicto público con los jesuitas, a 
quienes acusa de tener una doble cara en el caso Ayotzinapa. El Presidente busca exhibir el 
papel de los jesuitas y las organizaciones de derechos humanos, que acusan de lucrarse 
políticamente de los padres de las víctimas. Sin embargo, los jesuitas y las organizaciones de 
derechos humanos niegan estas acusaciones. El conflicto surge en un momento en que un 
movimiento internacional acusa a López Obrador de encubrir a los responsables del crimen 
contra los normalistas. El Presidente busca cerrar el caso Ayotzinapa, mientras que los jesuitas 
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y las organizaciones de derechos humanos buscan mantenerlo vivo y buscar reparaciones de 
daño. 
 
La Gran Depresión // Qué datos esperar antes de las vacaciones 

(2023-12-20, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

Esta semana en México, se esperan la publicación de los índices inflacionarios de la primera 
quincena de diciembre, así como el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) de octubre 
pasado. También se publicarán la balanza comercial y la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo. En Estados Unidos, se espera la última revisión del Producto Interno Bruto del tercer 
trimestre, el indicador de manufacturas de la Fed de Filadelfia, datos de consumo, bienes 
duraderos y viviendas nuevas. En los mercados mexicanos, se espera que el Índice de Precios 
y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores alcance máximos históricos, y se espera una 
posible fotografía final para el tipo de cambio por debajo de los 17 pesos por dólar. 

TREN MAYA 
 
Frenan camino a estación en Nuevo Xcan 

(2023-12-20, Adriana Varillas, El Universal, . 4)  

Ejidatarios de Nuevo Xcan, en el municipio de Lázaro Cárdenas, Quintana Roo, han bloqueado 
los caminos de acceso a la estación del Tren Maya en protesta por la creación de otro acceso en 
terrenos adquiridos en Yucatán. Los ejidatarios acusan al gobierno de pretender burlar un 
acuerdo firmado en 2021, en el cual se establecía la compra de terrenos en Nuevo Xcan para la 
construcción de un camino de acceso a la estación. Sin embargo, el gobierno ha adquirido 
terrenos en Yucatán para abrir un nuevo acceso, lo que los ejidatarios consideran una violación 
de los acuerdos. Los ejidatarios exigen que los beneficios de la estación del Tren Maya se queden 
en Quintana Roo y en Nuevo Xcan. 

El Universal (sitio),  
 
Tren Maya, con fallas en manejo ecológico 

(2023-12-20, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1,4)  

El Órgano Interno de Control del Tren Maya ha detectado deficiencias en la implementación de 
los programas de manejo de flora y fauna, así como la ausencia de pasos de fauna en el Tramo 
5 Sur de la obra ferroviaria. También se han encontrado deficiencias en el monitoreo de la calidad 
del agua superficial y subterránea. Las auditorías han revelado que no se han identificado pasos 
de fauna, a pesar de que los proyectos de construcción los proponen. Se ha dado un plazo de 45 
días para subsanar las observaciones. 
 
El falso ecologismo y la apertura del Tren Maya 

(2023-12-20, Redacción, El Universal (sitio), )  

El proyecto del Tren Maya, inaugurado recientemente, busca contrarrestar la desigualdad 
regional en México, especialmente en el suroeste y sureste del país. Aunque ha recibido críticas 
por su impacto ecológico, se argumenta que estas críticas son más políticas que objetivas, ya 
que el proyecto se diseñó con consideraciones de sostenibilidad. Se cuestiona si las críticas 
provienen de un genuino interés por el medio ambiente o si buscan obtener ventajas políticas. 
Se destaca la importancia de considerar el impacto ambiental de otras actividades, como los 
viajes a larga distancia, antes de criticar el proyecto. Se argumenta que el Tren Maya busca 
impulsar el desarrollo en una región históricamente marginada y que la discusión debería 
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considerar tanto los impactos ambientales como las oportunidades de desarrollo y mejora de 
calidad de vida. 
 
El Tren Maya, los otros negocios 

(2023-12-20, Mauricio Flores, Eje Central (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de transporte masivo en el sureste de México, ha sido inaugurado con 
críticas por su infraestructura inacabada y lentitud en el trayecto. Sin embargo, los seguidores del 
gobierno lo ven como un logro para la región. Aunque el tren de pasajeros no será rentable por 
sí mismo, se espera que genere negocios adicionales, como el transporte de carga y el desarrollo 
comercial-inmobiliario. El servicio de carga del Tren Maya se espera que inicie en septiembre de 
2024, y se calcula que pueda trasladar 2 millones de toneladas anuales. 
 
Pérdidas del tren 

(2023-12-20, Sergio Sarmiento, Reforma.com (sitio), )  

El presidente López Obrador ha afirmado que el Tren Maya, un proyecto de infraestructura en 
México, será rentable en términos económicos en seis años. Sin embargo, esto parece poco 
probable, ya que la mayoría de los trenes de pasajeros suelen perder dinero. Además, el proyecto 
ha experimentado un gran sobrecosto, lo que plantea dudas sobre su rentabilidad. Aunque el 
presidente ha tomado medidas para cubrir las pérdidas, como modificar la ley para utilizar 
recursos de turistas internacionales, esto deja al país sin promoción internacional. Además, la 
falta de un estudio de factibilidad económica y un proyecto ejecutivo, así como la destrucción 
ecológica causada por el proyecto, plantean preocupaciones sobre su viabilidad. Por otro lado, 
las exportaciones de México a Estados Unidos han aumentado, mientras que las de Canadá y 
China han disminuido. 

AIFA 
 
Viva Aerobus abre más vuelos a Tulum 

(2023-12-20, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 21)  

La aerolínea Viva Aerobus ha anunciado la apertura de tres nuevos vuelos a la semana en la ruta 
Guadalajara-Tulum, sumando así un total de cinco vuelos semanales a este destino de playa. La 
ruta Guadalajara-Tulum es una de las más demandadas por los viajeros, y Viva Aerobus espera 
seguir creciendo en esta zona turística. Además de la ruta Guadalajara-Tulum, Viva Aerobus 
también opera vuelos a Tulum desde Tijuana, Monterrey, el AIFA y el AICM. 
 
Alianza regional centro para la atracción de inversiones 

(2023-12-20, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

La Ciudad de México (CDMX) se mantiene como la entidad más atractiva para la Inversión 
Extranjera Directa (IED) en México, captando el 25.44% del total de la IED registrada a nivel 
nacional en el periodo 2019-2022. Sin embargo, hay oportunidades para aumentar su potencial, 
especialmente en la región centro (CDMX, Edomex e Hidalgo), que es la megalópolis más 
atractiva para la inversión en el país. La región cuenta con una infraestructura logística sólida, 
como el AIFA, y la presencia de grandes empresas, como Mercado Libre. Además, el sector 
financiero, representado por las Sofomes y la BIVA, impulsará el crecimiento económico local. El 
nearshoring es una oportunidad para que las empresas pequeñas y medianas accedan a nuevas 
fuentes de financiamiento y se asocien con las grandes empresas relocalizadas en México. 
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En entrevista, José Suarez Valdez, analista de aviación, habla sobre las futuras 
operaciones de Mexicana de Aviación con antiguos aviones de la SEDENA y SEMAR 

(2023-12-19, Paul Lara, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista José Suarez Valdez analista de aviación habla sobre las futuras operaciones de 
Mexicana de Aviación con antiguos aviones de la SEDENA y SEMAR José mencionó que ante 
la cercana apertura de las operaciones de Mexicana de Aviación se espera que sea 
definitivamente el próximo 26 de diciembre como se ha contemplado oficialmente. Ante el 
aumento de la TUA en aeropuertos como el AICM más no en el AIFA se podría estar 
desperdiciando el aprovechamiento de una oferta de ingresos en aumentó en los aeropuertos 
con motivo de las vacaciones ya vigentes. Todavía no hay boletos a la venta para los aviones de 
Mexicana a pesar de que ya casi comiencen a operar AFAC podría dar seguimiento a las licencias 
comerciales que se obtengan para que Mexicana opere con sus aviones al alcance se espera 
que vuelvan los vuelos internacionales para dicha aerolínea. Falta mucho por hacer para que 
Mexicana pueda contar con los respaldos necesarios que lo hagan destacar de nuevo como en 
el pasado tanto en el 2024 como en el futuro y con presupuestos de la federación. 

 
 
En entrevista, Carlos Torres, experto en temas de aviación, habló sobre el inicio de 
operaciones de la aerolínea Mexicana de Aviación. 
(2023-12-20, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Carlos Torres experto en temas de aviación habló sobre el inicio de operaciones de 
la aerolínea Mexicana de Aviación. El entrevistado dijo que la nueva aerolínea comenzará a 
operar el siguiente martes con cuatro aviones en total; dos de ellos de la FAM. Aún no se ha 
dicho qué ruta será la primera en volar sin embargo se sabe que la base de operaciones será el 
AIFA No se ve que en el corto plazo haya una incidencia importante en el mercado competitivo; 
habrá que ver si en adelante se consiguen las 10 aeronaves que se contemplaban en el plan 
original puntualizó el especialista. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Aseguradas por 30 años reservas petroleras: AMLO  
(2023-12-20, Juan R. Hernández, Basta, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que el país cuenta con reservas 
petroleras suficientes para los próximos 25 a 30 años, gracias a las inversiones realizadas en 
Petróleos Mexicanos (Pemex) para explorar nuevos campos petroleros. López Obrador defendió 
el papel del petróleo a pesar de la transición hacia energías limpias, destacando que el país tiene 
garantizado el abastecimiento de petróleo hasta la transición energética. Además, celebró el 
avance en la construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco y la adquisición de la refinería 
Deer Park en Texas. También mencionó la reciente adquisición del 50% de las acciones de 
PetroBal por parte de Grupo Carso, propiedad de Carlos Slim, en el sector petrolero. 
 
AMLO defiende su estrategia para rescatar a Pemex 

(2023-12-19, Diego Jiménez Álvarez, Eje Central (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió la estrategia de rescate de la 
empresa estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) durante su conferencia de prensa matutina. 
Destacó los logros en la producción y eficiencia operativa, incluyendo el descubrimiento de 
nuevas reservas de hidrocarburos y una reducción significativa en los costos de producción. 
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López Obrador también resaltó las inversiones en la construcción de tres refinerías, incluyendo 
la Refinería de Dos Bocas. Además, mencionó la adquisición de Deer Park, que apunta a la 
autonomía energética de México para 2024. 
 
"Se encontró petróleo" | AMLO afirma que hay reservas de petróleo para 25-30 años; 
defiende su inversión y uso (nota de Sin Embargo) 

(2023-12-19, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que el país cuenta con reservas 
petroleras para los próximos 25-30 años, a pesar de la promesa de transición energética. López 
Obrador destacó las inversiones realizadas en Petróleos Mexicanos (Pemex) para explorar 
nuevos campos petroleros, lo que ha permitido mantener las reservas. También resaltó la 
reducción en el costo de extracción de petróleo y la inversión en refinerías, incluyendo la 
construcción de la refinería de Dos Bocas. El Presidente instó al Gobierno sucesor a buscar la 
autosuficiencia energética y a fortalecer a Pemex. 

La Hoguera (Sitio),  
 
En Entrevista, Andrés Pech, Analista y Asesor de Industria Energética, el Presidente López 
Obrador dijo que el petroleo está garantizado para los próximos 25 años. 
(2023-12-19, Guadalupe Juárez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En Entrevista Andrés Pech Analista y Asesor de Industria Energética el Presidente López 
Obrador dijo que el petróleo está garantizado para los próximos 25 años. Según cálculos en 
México se dejarán de usar combustibles fósiles hasta el siglo XXII de acuerdo a políticas actuales. 
En México no se crea tecnología y eso la hace cara. De acuerdo a reportes de PEMEX frente a 
la Cámara de Diputados el balance de dióxido de carbono nunca han cumplido con sus objetivos. 
La Refinería De dos bocas sólo va a cubrir el 21% de la demanda que tenemos hoy en día. 

SICT 
 
Cifran en 4 mil 500 mdp rescate del Centro SCOP 

(2023-12-19, Erika P. Bucio, Reforma.com (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el 
rescate del Centro SCOP, que fue dañado por el sismo de 2017, no implicará la sustitución de 
los edificios dañados con obra nueva. En su lugar, se mantendrá la ubicación y distribución de 
los murales del centro. La SICT está trabajando en la segunda etapa del proyecto, que incluye el 
diseño del futuro Parque del Muralismo Mexicano. El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL) está colaborando con la SICT en este proyecto. 
 
Centro SCOP, rescate al vapor 

(2023-12-20, Erika P. Bucio, Reforma, . 16)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha convocado a una 
licitación pública para la construcción del Parque del Muralismo Mexicano en el Centro SCOP, 
con una inversión de 4,500 millones de pesos. Sin embargo, los arquitectos Enrique Norten y 
Víctor Márquez se retiraron de la licitación debido a la falta de tiempo y los insuficientes estudios 
necesarios. La empresa ganadora, Ignitia Desarrollos S.A. de C.V., tiene hasta el 31 de diciembre 
de este año para concluir el proyecto ejecutivo. El Centro SCOP, declarado Monumento Artístico, 
cuenta con 13 murales de artistas como José Chávez Morado y Juan O'Gorman. La obra está 
siendo intervenida para proteger su patrimonio artístico. 

El Sol de México, El Sol de México (sitio), Reforma.com (sitio),  
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La SICT señaló que más del 70% de los siniestros en la red carretera son atribuibles al 
conductor. 
(2023-12-19, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

En esta época aumentan los accidentes carreteros hasta 30% alrededor de 11 personas mueren 
en incidentes viales. La SICT señaló que más del 70% de los siniestros en la red carretera son 
atribuibles al conductor De este porcentaje el 20% son por imprudencia como distraerse con el 
celular o manejar bajo el influjo de bebidas alcohólicas. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
El presidente López Obrador inauguró el acueducto del Cuchillo II en Monterrey, Nuevo 
León. 
(2023-12-19, Layda Sansores, Monitoreo Especial 11, )  

El presidente López Obrador inauguró el acueducto del Cuchillo II en Monterrey Nuevo León. 
Señaló que en el último tramo del gobierno han inaugurado varias obras importantes Layda 
Sansores gobernadora de Campeche destacó la constante inauguración de obras por parte del 
presidente López Obrador. Señaló que el 22 de diciembre se inaugurará el Tren Transístmico. 
Por otro lado señaló que el presidente López Obrador es recibido por todo el pueblo destacó la 
disciplina y talento de Sedena y los ingenieros militares. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Amenaza al Nearshoring 

(2023-12-20, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1,16)  

Un estudio realizado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) señala que, para el 
próximo año habrá un recorte en la inversión pública necesaria para aprovechar el nearshoring, 
lo que podría ser poco atractivo para las empresas que busquen trasladar sus operaciones a 
México y lo que dificultará la situación para las compañías ya asentadas en el país. Cabe destacar 
que el monto asignado del presupuesto de egresos para inversión pública en 2024 será de 1.11 
billones de pesos, una reducción de 11 por ciento comparado con lo aprobado en este 2023 y un 
38.6 por ciento por debajo del gasto observado en 2016, señaló el IMCO. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Destaca AMLO acuerdo petrolero Bailleres-Slim: 'va a ayudar' 
(2023-12-19, Natalia Vitela, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Grupo Carso, de Carlos Slim, ha 
llegado a un acuerdo con PetroBal, de Alejandro Bailleres, para adquirir el 50% de las acciones 
de PetroBal, por un valor de 530 millones de dólares. Este acuerdo permitirá la inversión en un 
bloque para extraer petróleo en el mar de Campeche. López Obrador celebró que la operación 
quede en manos de mexicanos, aunque reconoció que se trata de un contrato de la reforma 
energética. Grupo Carso también ha acumulado participaciones en campos petroleros en el 
territorio nacional. 

Milenio (sitio), Once noticias (sitio), La Hoguera (Sitio),  
 
Fondos canadienses demandan al gobierno de México por proyectos energéticos 

(2023-12-19, Axel Sánchez, Milenio (sitio), )  

Los fondos canadienses Caisse de dépôtet position du Québec (CDPQ) y CDP Groupe 
Infrastructures Inc. han presentado una demanda de arbitraje contra el gobierno de México por 
inversiones en el sector energético. La denuncia se realizó bajo el Acuerdo Integral y Progresista 
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de Asociación Transpacífico (CPTPP) y se lleva a cabo en el Centro Internacional de Arreglo de 
Diferencias Relativas a Inversiones (ICSID). La demanda se basa en la violación de las 
obligaciones de México en virtud del CPTPP, incluyendo la protección de inversiones extranjeras. 
Los fondos canadienses habían invertido en proyectos de infraestructura en México después de 
la reforma energética de 2015. 
 
AMLO festeja inversión petrolera de Carlos Slim 

(2023-12-20, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 19)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, celebró la compra de dos campos de 
crudo por parte de Grupo Carso, propiedad de Carlos Slim, de la empresa PetroBal. López 
Obrador destacó que la explotación del petróleo quedará en manos de mexicanos, a pesar de 
ser un contrato otorgado durante la Reforma Energética. La adquisición, por un monto de 530 
millones de dólares, permitirá a Grupo Carso acceder a dos campos petroleros que producen 
aproximadamente 16,350 barriles de crudo equivalente por día. Esta inversión se suma a otras 
realizadas por Slim en la industria del petróleo. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Sospechosismo en Sinaloa 

(2023-12-20, Rogelio Varela, El Heraldo de México (sitio), )  

En Sinaloa ha llamado la atención, por decir lo menos, el enriquecimiento de jueces y magistrados 
lo que en nada ayuda en el debate que estará al rojo vivo en el proceso electoral de 2024. Por lo 
pronto los reflectores apuntan al magistrado Alfredo López Cruz, del Tribunal Segundo Colegiado 
Civil del Poder Judicial de la Federación. Comenzamos con que el gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya acusó públicamente a las empresas del Grupo ARHE, dirigido por Juan José 
Arellano Hernández, de causar un quebranto al gobierno por más de mil 750 millones de pesos 
el 16 de noviembre. Y ahí es donde surge el señalamiento en contra del magistrado López Cruz 
por emitir sentencias multimillonarias a favor de Grupo ARHE, de acuerdo con diferentes 
denuncias públicas del mismo gobernador estatal y del presidente municipal de Mazatlán. 

El Heraldo de México,  
PRECANDIDATOS 

 
Morena dará a conocer primer bloque de precandidatos al Senado este miércoles 

(2023-12-19, Gaspar Vela, Milenio (sitio), )  

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que el partido dará a conocer el primer 
bloque de precandidatos al Senado por mayoría relativa el 20 de diciembre, y el segundo bloque 
en la primera semana de enero. Delgado pidió paciencia a los militantes y aseguró que no hay 
imposiciones ni dedazos en Morena. También presentó un calendario para la publicación de los 
ganadores de las encuestas a diputados federales, municipios y diputaciones locales. Delgado 
mencionó que la decisión de publicar un calendario fue por instrucciones de la coordinadora y 
precandidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, para frenar los rumores y noticias falsas. 
 
Expriistas apoyan a precandidata de Morena 

(2023-12-20, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1,28)  

Un grupo de expriistas, entre ellos Adrián Rubalcava, Eruviel Ávila y Alejandro Murat, han 
formado la Alianza Progresista para apoyar a Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de 
Morena. Según ellos, la oposición carece de una candidatura sólida y está llena de "chistes, 
bromas y groserías". La alianza está compuesta por una veintena de expriistas, incluidos varios 
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que estuvieron cerca del gobierno de Enrique Peña Nieto. Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, 
respalda a Sheinbaum después de que se le negara la candidatura del Frente opositor a la 
Jefatura de Gobierno de la capital. Otros priistas que se suman a la alianza son Jorge Carlos 
Ramírez Marín, Nuvia Mayorga, Cuauhtémoc Salgado y más. 
 
Avanzan actividades de precandidatos 

(2023-12-20, Pilar Mansilla, Ovaciones, . 23)  

Los precandidatos a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México continúan con sus 
actividades públicas en busca del triunfo electoral en 2024. Clara Brugada, precandidata de 
Morena, participó en un conversatorio de arte y espacio público, donde afirmó que los ex priistas 
buscan unirse a su campaña debido a que el frente opositor está en declive. Santiago Taboada 
Cortina, precandidato del “Va X la Ciudad de México”, no tuvo actividad pública, pero compartió 
extractos de una entrevista radiofónica sobre seguridad y deficiencias en el transporte público. 
Salomón Chertorivski, precandidato de Movimiento Ciudadano, tuvo un desayuno con medios y 
luego viajó en el metro para hablar con los usuarios sobre la movilidad y la inseguridad. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
condenó el asesinato de jóvenes en Salvatierra, Guanajuato, el fin de semana. 
(2023-12-19, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Xóchitl Gálvez precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México condenó 
el asesinato de jóvenes en Salvatierra Guanajuato el fin de semana y pidió al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que no se lave las manos. Además Silvano Aureoles renunció al equipo 
encargado de la elaboración del plan de gobierno de Xóchitl Gálvez. Esto explicó ante las 
constantes descalificaciones que recibió por parte de la precandidata presidencial. 
 
La precandidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum, se presentó en SLP para ejecutar un 
ejercicio especial para dar a conocer sus prioridades en la precampaña. 
(2023-12-20, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

La precandidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum, se presentó en SLP para ejecutar un 
ejercicio especial para dar a conocer sus prioridades en la precampaña. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Piden empresarios implementación de créditos blandos en Acapulco 

(2023-12-19, Héctor Briseño, La Jornada (sitio), )  

Representantes de asociaciones de hoteles, restaurantes y comercios de Acapulco y Coyuca de 
Benítez, en Guerrero, han hecho un llamado urgente para el inicio de operaciones del programa 
de créditos blandos para la micro, pequeña y mediana empresa. El presidente del Consejo de 
Cámaras Industriales y Empresariales de Guerrero, Julián Urióstegui Carbajal, advirtió que si no 
se implementa este programa, se podrían perder hasta 35,000 puestos de trabajo en los próximos 
tres meses. Los representantes también solicitaron apoyo a la Asociación de Bancos de México 
para obtener créditos urgentes y conocer las reglas de operación. La conferencia de prensa contó 
con la participación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la Asociación 
Mexicana de Agencias de Viajes de Guerrero, la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados, y la Asociación de Hoteleros y Restauranteros del Acapulco 
Tradicional. 

La Jornada SLP (sitio),  
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Prevén que sector construcción crezca de 3 a 5% en 2024 

(2023-12-20, Edgar Rivera, Arturo Barcenas, El Financiero (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) anticipa un crecimiento de 
entre 3 y 5 por ciento en la industria de la construcción para 2024. La empresa Amanco Wavin 
ve grandes oportunidades en este sector, especialmente en la innovación y sostenibilidad. Se 
espera un aumento en la inversión y en el número de proyectos de construcción en México, que 
tiene el duodécimo mercado de construcción más grande del mundo. El sector de la construcción 
en Nuevo León ha mantenido un crecimiento positivo, con la inversión privada representando el 
92.14 por ciento del valor total de la construcción en el estado. A nivel nacional, el sector de la 
construcción mostró un crecimiento mensual de 1.51 por ciento en octubre. Amanco Wavin 
continúa aportando su experiencia y tecnología al sector, con un enfoque en la construcción 
sostenible y resiliente al cambio climático. 
 
En 2024 seguirán inversiones inmobiliarias en Mazatlán. 
(2023-12-20, Redacción, Viva La Noticia SIN (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) están trabajando juntas para impulsar proyectos 
inmobiliarios en Mazatlán. Se espera que entre 10 y 20 proyectos se concreten en 2024, 
incluyendo desarrollos turísticos, viales, residenciales y hoteleros. Estos proyectos generarán 
alrededor de 400 empleos directos e indirectos. La AMPI y la CMIC están disponibles para ayudar 
con trámites y gestiones relacionadas con estos proyectos. 
 
Los Políticos: Sí Inspira 

(2023-12-20, Redacción, Diario de Coahuila (sitio), )  

Inspira Coahuila, la oficina a cargo de Paola Rodríguez, esposa del gobernador Manolo Jiménez, 
ha sido presentada con una gran aceptación por parte de la sociedad civil. La oficina se centrará 
en mejorar la calidad de vida de las familias coahuilenses. Por otro lado, se espera que haya 
cambios en algunas de las titularidades de las instituciones de seguridad social del magisterio 
estatal, como el Servicio Médico y la Dirección de Pensiones. Alejandro Treviño, actual titular del 
Servicio Médico, está negociando su salida para buscar un puesto en un organismo 
descentralizado. Además, se esperan reelecciones en la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) 
de Saltillo, la Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la de la Propiedad Inmobiliaria 
(CAPI) y la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), mientras que habrá 
cambios en la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados 
(Canirac) y la Asociación de Recursos Humanos Coahuila Sureste (ARHCOS). Finalmente, el 
sacerdote Eliamar Vega está organizando una gira por Roma para visitar templos marianos, con 
un costo de varios miles de dólares por persona. 
 
Felicitan a Guanajuato 

(2023-12-20, Redacción, El Heraldo de León GTO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha anunciado que Guanajuato 
es ahora construido por empresas guanajuatenses, lo que representa un gran logro para la CMIC 
y el sector de la construcción. El Presidente de la CMIC, Enrique Aranda Guedea, afirmó que 
las empresas de Guanajuato tienen la calidad, el arraigo y el compromiso de sacar adelante a su 
gente, y que el sector de la construcción quiere dejar obras bien hechas para el futuro de 
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Guanajuato. Por su parte, el presidente de la Coparmex, Héxtor Rodríguez Velázquez, destacó 
el compromiso del sector empresarial en la construcción y fortalecimiento de empresas, y su 
contribución a la prosperidad de todos los habitantes de Guanajuato. 
 
Sector de Comercios, Servicios y Turismo creció en 2023 

(2023-12-20, Redacción, Yo Influyo CDMX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha anunciado que se 
destinarán cerca de dos mil 300 millones de dólares para reparar los daños causados por el 
huracán Otis a la industria hotelera en Acapulco. La situación actual en Acapulco es crítica, con 
una oferta hotelera total de 19 mil 600 habitaciones y una oferta inmobiliaria de hasta 30 mil 
unidades en el puerto. El secretario de Turismo, Santos Ramírez Cuevas, espera que para abril 
de 2024 haya entre cinco mil y siete mil habitaciones disponibles. El presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo, Héctor Tejada Shaar, 
informó que el sector de comercio, servicios y turismo ha experimentado un crecimiento del 4.5% 
en 2023, lo que representa un 50% más que el desempeño de la economía nacional. El Buen 
Fin, que generó una derrama económica de más de 151 mil millones de pesos, fue una de las 
festividades más exitosas para la economía. Se espera que el crecimiento económico se 
mantenga en 2024, superando el 2% del Producto Interno Bruto (PIB) nacional, gracias a los 
avances en el 'nearshoring' y un mayor gasto público. 
 
¿Cuál es el rumbo del sector construcción para el 2024? | #Construcción #Tech 

(2023-12-19, Redacción, Geekandlife CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción en México se espera que se consolide en 2024, con un crecimiento 
de entre 3 y 5%, según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). A 
pesar de los desafíos, hay oportunidades de desarrollo en el sector de la edificación y en 
proyectos de infraestructura. La construcción sostenible, los edificios resilientes, la construcción 
modular y la adopción de tecnología son tendencias clave para 2024. Amanco Wavin, una 
empresa del sector, destaca la importancia de la sostenibilidad y la innovación tecnológica en la 
industria de la construcción. 
 
Logró sector constructor crecer 12.3% en 2023: CMIC 

(2023-12-19, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El sector de la construcción en México ha logrado una recuperación del 12.3% al cierre de 2023, 
después de caer hasta un 17% durante la pandemia. El presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio Tinoco, destacó que la industria está 
experimentando un franco crecimiento y pronosticó un 2024 aún más dinámico. Tinoco atribuyó 
parte de la recuperación a la inversión generada a través del Fondo de Aportaciones Estatales 
para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faiespum). 
 
Edificación de vivienda para 2024, perfilado al crecimiento industrial 
(2023-12-19, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en San 
Luis Potosí, Juan Manuel Pérez, anunció que en 2024 se construirán viviendas en los municipios 
de Zaragoza y Villa de Reyes, zonas con potencial de crecimiento industrial. Pérez destacó la 
importancia de inmovilizar a los trabajadores cerca de sus lugares de trabajo para evitar costos 
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y complicaciones de traslado. Sin embargo, señaló que se requiere un esfuerzo para que el 
proyecto se concrete, dependiendo de las condiciones regulatorias. 
 
El sexenio con el presupuesto más bajo en infraestructura carretera 

(2023-12-19, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

Organizaciones civiles independientes como México Evalúa critican el bajo nivel de inversión 
pública en infraestructura durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Según México Evalúa, solo se destinó el 16.1% del PIB a inversión en todo el sexenio, el monto 
más bajo en los últimos tres gobiernos. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) también ha experimentado una disminución en la ejecución de proyectos de 
obra pública, pasando del 12% en 2018 al 7% en 2024. Jalisco, en particular, ha recibido menos 
recursos para infraestructura en comparación con el sexenio anterior, a pesar de ser uno de los 
principales contribuyentes al PIB nacional. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción señala que el 33% de los 6,616 kilómetros de carreteras en Jalisco son vías 
federales, muchas de las cuales están en malas condiciones. 
 
Leoneses podrán votar por 292 proyectos con Presupuesto Participativo¿Buscas la 
verdad? Nosotros también.AManece León 

(2023-12-19, Areli Barrera, AM Celaya (sitio), )  

El Gobierno Municipal de León, México, ha lanzado la convocatoria para la tercera edición del 
mecanismo de Presupuesto Participativo. Los leoneses podrán votar por alguno de los 292 
proyectos y obras que competirán por una bolsa de 200 millones de pesos a partir del 13 de enero 
de 2024. Los proyectos fueron elaborados con la participación de la ciudadanía, así como del 
Colegio de Arquitectos, Colegio de Ingenieros Civiles de León, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción y el Consejo Nacional de la Industria del Conocimiento. La 
votación se realizará en línea, a través de WhatsApp y de forma presencial. 
 
Nuevo León- Desarrollan materiales para remover contaminantes del agua (Vida 
Universitaria UANL) 

(2023-12-19, Redacción, Agua Org MX (sitio), )  

Investigadores de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Autónoma de Nuevo León 
(UANL) han desarrollado un material para remover los contaminantes emergentes del agua. Este 
material, similar a una esponja, ha demostrado ser efectivo en la eliminación de compuestos 
farmacéuticos y pesticidas. El proyecto, liderado por el Dr. José Luis Macías, ha recibido el apoyo 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y ha sido presentado en la 
Expo Agua 2023 en Monterrey. Los investigadores esperan que este material pueda ser utilizado 
a gran escala para mejorar la calidad del agua en México. 
 
CMIC señala que falta mano de obra para la reconstrucción de Acapulco  
(2023-12-19, Redacción, Milenio (sitio), )  

El organismo empresarial asegura que hay un déficit de hasta 15 mil trabajadores, propone 
capacitar en este rubro a las personas que se encuentren desempleadas. 
 
Dinámica económica del estado ya no se puede detener a pesar de la veda electoral: CMIC 

(2023-12-19, Redacción, Colima PM COL (sitio), )  

El presidente de la delegación Colima de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Juli Lugo Barriga, afirmó que a pesar de ser un año electoral, se espera 
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que haya recursos para la obra pública en 2024. Destacó que la dinámica económica e 
infraestructural del estado no puede detenerse, y que las obras que acaban de iniciar se llevarán 
varios meses en completarse. Lugo Barriga también mencionó la importancia de las licitaciones 
y proyectos de los municipios, y resaltó que el 2023 fue un año mejor que el 2022 en términos de 
obras. 
 
Se recupera industria de la construccción 

(2023-12-19, Redacción, Portal Hidalgo HGO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 

Tinoco, destacó el crecimiento del sector en 2023 gracias a la inversión pública y privada. A pesar 
de los efectos de la pandemia, la construcción ha experimentado una recuperación del 5 al 12% 
en los últimos dos años. Tinoco también resaltó la buena relación con el gobierno, con el 65% de 
los contratos de obra adjudicados a empresas afiliadas a la CMIC. Durante este año, se 
generaron más de 10 mil puestos de trabajo en empresas constructoras del estado. 
 
En Chilón, inaugura Rutilio Escandón puente vehicular para mayor bienestar y seguridad 
de las comunidades 

(2023-12-20, Redacción, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la construcción del Puente 
Vehicular del camino (Temo-Tila)-Crucero San Antonio Las Palomas-Jol Chamenja, en el 
municipio de Chilón. La obra, con una inversión de más de 10.6 millones de pesos, proporcionará 
mayor bienestar y seguridad en la circulación y movilidad de las comunidades de la región. El 
director general de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez 
Jiménez, destacó que en este gobierno se atienden problemáticas reales en todos los rincones 
de Chiapas. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, resaltó que la entrega de este camino hace justicia 
social al facilitar y agilizar el traslado a estudiantes, comerciantes, trabajadores y personas que 
requieren atención médica. 

Filo y Sofía CHIS (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio), Diario de Chiapas CHIS (sitio), ZC Noticias CHIS (sitio), Cuarto Poder 
Chiapas (sitio), Siete Chiapas CHIS (Sitio), Libertad en Chiapas CHIS (Sitio),  
 
Descartan éxodo de obreros del tren maya 

(2023-12-20, Redacción, YUC Milenio Novedades, . 1,4)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte Gonzalez, descartó un éxodo de obreros del tren maya una vez que concluyan los 
trabajos, ya que podrán encontrar opciones de empleo en la entidad. Aseguró que existe una 
persistente demanda de trabajadores en el sector de la construcción y que aquellos que 
participaron en el tren maya podrán encontrar oportunidades en otras obras en la región de la 
Península. Aunque todavía hay un déficit de mano de obra en el sector de la construcción, se ha 
reducido de 9,000 vacantes a 7,500. El sector de la construcción en Yucatán sigue siendo un 
motor clave para el desarrollo económico y la generación de empleo en la entidad. 
 
Edificación de vivienda, para crecimiento industrial 
(2023-12-20, David Medrano, SLP Plano Informativo, . 5)  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan 
Manuel Pérez, anunció que en 2024 se enfocarán en la edificación de viviendas en las zonas de 
crecimiento industrial, como los municipios de Zaragoza y Villa de Reyes en San Luis Potosí. Sin 
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embargo, Pérez destacó la necesidad de resolver algunos aspectos relacionados con la reserva 
territorial para evitar cuellos de botella y garantizar un desarrollo acorde a las nuevas tendencias. 
 
Avizora la CMIC un 2024 positivo 

(2023-12-20, Claudia Valenzuela, CHIH El Diario de Chihuahua, . 6)  

Julio César Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha pronosticado un 2024 positivo para el sector de la construcción en Chihuahua. Esto 
se debe a la ejecución de 8 mil millones de pesos para obra pública por parte del Gobierno del 
Estado, además de lo que contemplen los municipios. A pesar de ser un año electoral, se espera 
que se ejecuten los 8 mil millones de pesos anunciados por la gobernadora María Eugenia 
Campos. El sector privado también ha mostrado un comportamiento positivo, con la construcción 
de naves industriales y ampliaciones. Sin embargo, uno de los retos del sector es la complicación 
de la mano de obra, que se ha resuelto con personal proveniente de estados del sur. En el lapso 
de enero a julio, el sector de la construcción en Chihuahua ganó 5 mil 100 empleos formales, lo 
que significó una recuperación del 12.3% respecto al mismo periodo de 2022. 
 
Se invirtieron 600 mdp en obra pública en Ciudad Victoria: CMIC 

(2023-12-19, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, ha destacado que durante la administración pasada los 
constructores locales y el municipio estuvieron olvidados. Sin embargo, con la administración 
actual se han invertido 600 millones de pesos en obras de pavimentación y rehabilitación de 
calles, así como hídricas. Contreras Galván también mencionó que un 80% de las licitaciones 
son para empresas de CMIC. Durante el sexenio pasado, el sector constructor se mantuvo a flote 
con la obra privada, pero ahora se ha privilegiado a los constructores locales y se ha trabajado 
de manera coordinada. 
 
Vídeo: Empresarios lanzan un SOS a los bancos por la liberación de créditos para la 
reconstrucción en Acapulco 

(2023-12-19, Enrique Villagómez, Digital Guerrero GRO (sitio), )  

En una conferencia de prensa, empresarios de Acapulco y Coyuca de Benítez, incluyendo a 
Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, presidente de CMIC, pidieron a los bancos que liberen los 
créditos prometidos para la reconstrucción tras el huracán Otis. Advirtieron que están al borde de 
una grave crisis de empleo, con más de cinco mil empleos formales y el doble de informales ya 
perdidos en Acapulco. Si no se liberan los créditos, estiman que la cifra podría llegar a 35 mil 
empleos formales y 40 mil informales perdidos. Los empresarios no están pidiendo ayuda a fondo 
perdido, sino créditos blandos para la reconstrucción y reactivación de sus empresas. También 
expresaron su preocupación por la indiferencia del gobierno federal y los bancos ante su 
situación. 
 
CMIC Colima contempla que en 2024 habrá veda electoral, pero también recursos para 
obra pública 

(2023-12-19, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) Colima, Julio Lugo 
Barriga, afirmó que a pesar de ser un año electoral en 2024, habrá recursos para realizar obra 
pública. Lugo Barriga destacó que la dinámica económica de infraestructura en Colima no se 
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puede detener, y que ya se están ejecutando obras importantes que continuarán el próximo año. 
Se espera que los municipios comiencen rápidamente las licitaciones para evitar interferencias 
en el tema electoral. 
 
Rutilio Escandón inaugura puente vehicular en Chilón 

(2023-12-19, Redacción, Es Diario CHIS (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró el Puente Vehicular del camino 
(Temo-Tila)-Crucero San Antonio Las Palomas-Jol Chamenja en el municipio de Chilón. La 
construcción de este puente, que tuvo una inversión de más de 10.6 millones de pesos, mejorará 
la conectividad y movilidad de las comunidades de la región. El gobernador destacó la 
importancia de esta obra para el traslado de enfermos, la comercialización de cultivos y la unidad 
de los pueblos. Asistieron al evento autoridades estatales y municipales, así como representantes 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y habitantes de diferentes 
localidades. 
 
Puente vehicular para el bienestar de comunidades 

(2023-12-19, Redacción, Portavoz CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró el Puente Vehicular del camino 
(Temo-Tila)-Crucero San Antonio Las Palomas-Jol Chamenja en el municipio de Chilón. La 
construcción de este puente, que tuvo una inversión de más de 10.6 millones de pesos, mejora 
la conectividad y movilidad de 25 comunidades. El gobernador destacó la importancia de esta 
obra para el traslado de enfermos, la comercialización de cultivos y la unidad de los pueblos. La 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Anakaren 
Gómez Zuart, agradeció la confianza del gobierno estatal y resaltó que esta obra representa 
justicia social. 
 
Sistema de drenaje, con más de 50 años de antigüedad 

(2023-12-19, Redacción, Mega Noticias MEX (sitio), )  

El sistema de drenaje en Colima, México, se encuentra rebasado y desactualizado, lo que ha 
llevado a inundaciones recurrentes en la zona. Julio Lugo Barriga, Presidente de CMIC Colima, 
señala que las casas que conectan sus drenajes pluviales al drenaje sanitario son un gran 
problema, especialmente durante la temporada de lluvias. A pesar de que la disponibilidad de 
servicios y equipamiento de drenaje en la entidad es del 99.2%, las autoridades deben invertir en 
proyectos para mitigar estas situaciones. Protección Civil Estatal ha identificado 48 zonas 
inundables en los 10 municipios, lo que pone en peligro la vida y el patrimonio de las familias. 
Los habitantes denuncian la falta de acción de las autoridades y temen por su seguridad. Además, 
la acumulación de basura en las calles obstruye las alcantarillas, empeorando la situación. 
 
Están en riesgo exportaciones por 3.5 mil mdd 

(2023-12-19, Berenice Gaytán, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El cierre de cruces ferroviarios en Texas para detener el ingreso de migrantes ha causado una 
disminución en las exportaciones por Ciudad Juárez, afectando la economía local. Las 
exportaciones por ferrocarril representan el 5.9% de los envíos a Estados Unidos por esta 
frontera, y en 2023, se han observado más bajas que aumentos en las exportaciones. Este 
bloqueo, impuesto por el gobernador de Texas, Gregg Abbott, también ha afectado los envíos 
terrestres. Además, la desaceleración en Estados Unidos ha impactado la industria maquiladora 

https://www.efinf.com/clipviewer/4c5066c8a42de5c6c1b7f182a1d98665?file
https://www.efinf.com/clipviewer/676a9ec8b03cbe2112ff4fd5501cf1de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a1ea6a0836b0e686b0ef184c13c266f0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ab285352adf6a5ebe575b87e499bfbda?file


 

 

local, que ha visto una disminución en los pedidos. Isela Molina, presidenta local de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (Canacintra), anticipa que este cierre podría tener 
repercusiones en la cadena de suministro de la industria en Juárez. 
 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estimó que existe un déficit 
de entre 7 mil y hasta 15 mil trabajadores para participar en la puesta en marcha de 
Acapulco. 
(2023-12-19, Josué Becerra, Canal 120 Milenio, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estimó que existe un déficit 

de entre 7 mil y hasta 15 mil trabajadores para participar en la puesta en marcha de Acapulco 
Guerrero tras el paso del huracán "Otis". 

Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio,  
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